



Solidarité pour l'Ukraine –numéro 33- Peter Pan

DANS CE NUMERO

Adults in the room

L'âge d'or des goulags en Russie

L'âge adulte en Ukraine

Syndrome de Peter Pan

Contacts utiles

L'Institut de Recherche et d'Information sur le Volontariat (iriv) s'associe à la solidarité internationale en faveur de l'Ukraine attaquée par la Russie le 24 février 2022. Après une pandémie qui a fragilisé les pays démocratiques avec la montée inquiétante des théories du complot et ses discours de haine sur les réseaux sociaux, cette guerre en Europe nous permet de réfléchir à une nouvelle solidarité, au sein de l'Union européenne et avec nos alliés internationaux. Cette Infolettre est la 11^{me} publiée en 2024 et la 33^{ème} depuis l'agression russe contre l'Ukraine. Le 5 novembre 2024, les élections américaines seront décisives pour l'Europe et les relations internationales. L'isolationnisme est affirmé du côté des Républicains, avec un candidat, Donald Trump, qui promet de régler les choses en quinze jours avec Vladimir

Poutine. Si Kamala Harris, candidate des Démocrates, est élue, les pays européens seront rassurés à condition que son camp soit majoritaire au Parlement (Sénat et Chambre des représentants). Dans un premier point, nous nous demanderons s'il y a des « *adults in the room* » côté républicain. Dans un deuxième point, nous réfléchirons à l'âge d'or du président russe, un retour au monde ancien, soviétique, des goulags. Dans un troisième point, nous évoquerons l'entrée dans l'âge adulte de l'Ukraine avec une opinion qui s'exprime librement dans les rues et par des médias libres. Dans un dernier point, nous évoquerons le syndrome de Peter Pan, qui caractérise des êtres qui ne veulent pas grandir. Face à l'arme nucléaire, et aux menaces russes, les pays européens doivent faire preuve de maturité. Les démocraties ont tout à perdre si l'Ukraine capitulait. Cette guerre n'aura pas été vaine si les pays européens ont compris qu'ils devaient construire une Défense commune face à la menace des pays autoritaires, sans soutien américain. Un défi existentiel pour le XXI^{ème} siècle.

- 1- Adults in the room
- 2- Un retour à l'âge d'or des Goulags en Russie
- 3- L'entrée dans l'âge adulte en Ukraine
- 4- Le syndrome de Peter Pan

* le logo a été dessiné par Caritas Canada en février 2022

Adults in the room

Un sondage publié par le New York Times en mars 2024 montrait que les électeurs américains étaient beaucoup plus concernés par l'âge du candidat démocrate, Joseph Biden, que par celui du candidat républicain, Donald Trump (1). L'âge est gage d'expérience, la longévité en politique est un atout – normalement on est censé avoir connu et surmonté des crises, constitué un réseau pertinent avec des dirigeants étrangers, appris à modérer ses propos ou ses actes. Attaquer les facultés cognitives affaiblies de Joseph Biden était un coup bas qui s'est retourné contre les Républicains quand Kamala Harris a été désignée par Joseph Biden comme nouvelle candidate, choix confirmé par les Démocrates lors de leur convention à Chicago en août 2024. Donald Trump est à présent le candidat le plus âgé, avec une confusion mentale, des trous de mémoire et une instabilité chronique (2) face à une candidate démocrate en pleine forme, mentale et physique.

Trump a rendu populaire l'expression « adult in the room » avec un comportement infantile, capricieux et hostile avec ses interlocuteurs. Teresa May, Première Ministre britannique a été traitée de manière cavalière. Angela Merkel, Chancelière allemande, a été attaquée avec des relents germanophobes. Le premier ministre canadien, Justin Trudeau a fait l'objet d'attaques personnelles. Le président Trump se comporte comme un enfant gâté qui dit tout haut ce qu'il pense tout bas, sans aucun filtre. Il boude ouvertement lorsque ses propositions ne sont pas approuvées et refusent obstinément de lire les notes préparées par des experts. Sa résistance à la frustration est limitée ; après sa défaite face à Joe Biden en novembre 2020, il a refusé d'admettre sa défaite et incité des supporters fanatisés à attaquer le Capitole en janvier 2021. La démocratie américaine a vacillé quelques heures devant une opinion internationale médusée (2). Trump et ses supporters ont alors construit une storytelling créative - ils auraient été prisonniers de complotistes. Mais la menace la plus importante est qu'il soit manipulable et manipulé. Il a promis de se désengager de l'OTAN et d'abandonner l'Ukraine, laissant le champ libre à son « ami » Vladimir Poutine. Les services de renseignement russes le manipulent depuis se déboires financiers des années 1980 (3).

Autre inquiétude majeure, un soutien inconditionnel de Donald Trump apparu en 2024-Elon Musk, l'homme le plus riche du monde. Il s'était illustré dans la guerre en Ukraine par un soutien aux Ukrainiens avant de faire machine arrière. Depuis l'acquisition du réseau social X (ex-Twitter) en octobre 2022, il a évolué dangereusement - multipliant les fausses informations, alimentant une désinformation haineuse et complotiste, et se rapprochant de dirigeants aux dérives autoritaires. Il prétend lutter pour la liberté d'expression et la démocratie alors qu'un documentaire américain (4) a montré la gestion brutale et opaque de son réseau social X (ex-Twitter) .

Le duo Trump-Musk , deux twitters compulsifs et immatures, à la tête des Etats-Unis, en cas de victoire républicaine, est la menace la plus précise contre la démocratie américaine, qui n'aurait plus d'« adults in the room », la promesse assurée de troubles géopolitiques majeurs

Le retour à l'âge d'or des Goulags en Russie

Les références de Vladimir Poutine rappellent les riches heures, les plus terribles, de l'Union soviétique. La manière dont sont traités les opposants au régime russe est un héritage de l'ère stalinienne. Après la mort de son premier opposant, Alexei Navalny, le 16 février 2024, dans une colonie pénitentiaire de l'arctique appelé « Loup polaire », un journal français a publié la correspondance de Navalny avec le dissident soviétique Natan Sharansky installé en Israël (5). Connu sous le nom d'Anatoli Chtcharanski, proche du physicien et dissident Andreï Sakharov, prix Nobel de la paix en 1975, il a passé neuf années dans les geôles soviétiques.. Figure du mouvement des refuzniks (juifs soviétiques persécutés en URSS) , il a émigré en Israël, en 1986, publié un livre (6), occupé plusieurs postes ministériels, et été nommé à la tête de l'Agence juive (2009-2018) chargé de l'immigration juive. Natan Sharanski considère l'Europe, et son expérience dans les prisons soviétiques, comme son « *Alma Mater* ». Alexei Navalny et Natan Sharanski constatent avec mélancolie que rien n'a changé depuis l'ère soviétique, un « jeu de miroirs entre les époques, des innombrables similitudes entre les systèmes soviétique et poutinien ».

Un point commun les unit : « le refus obstiné de la peur ». Navalny connaîtra une fin plus tragique. Dans le Grand Nord, l'opposant sera envoyé « faire travailler son âme et voir mourir son corps. » (4). Avec l'humour grinçant qui le caractérisait, Navalny écrit à Sharanski « je vous écris du ShIZO – j'y aurai passé cent vingt-huit jours au total ! Et j'ai ri à la lecture de ce passage « On m'a puni en m'envoyant quinze jours au ShiZO, puis, comme j'avais enfreint les règles de la prison, on m'a envoyé au PKT ». Ce qui m'a amusé, c'est que ni l'essence du système ni ses méthodes n'ont changé. (...) en cellule disciplinaire, avec des rations alimentaires réduites, j'ai compris que certaines personnes payaient un prix bien plus élevé encore pour leurs convictions. (...) la similitude entre les deux systèmes – celui de l'Union soviétique et celui de la Russie de Poutine-, leur ressemblance idéologique, leur hypocrisie comme fondement du régime ». Navalny partage avec Natan Sharanski un optimisme inébranlable « vous écrivez que les dissidents politiques emprisonnés conservent le « virus de la liberté » et qu'il est important d'empêcher le KGB d'inventer un vaccin contre ce virus. (...) il est loin d'être éradiqué. Ce ne sont plus des dizaines ou des centaines, comme autrefois, mais des dizaines et des centaines de milliers d'individus qui n'ont plus peur de se lever pour la liberté et contre la guerre, malgré les menaces auxquelles ils s'exposent. ». Bravant les interdits et les brutalités policières, des milliers de Russes ont assisté à ses funérailles le vendredi 1^{er} mars 2024 à Moscou (7)

L'autobiographie d'Alexei Navalny vient de paraître (8) , un récit rassemblé par sa femme Ioulia Navalnaïa qui a repris le flambeau. Selon le site d'investigation *The Insider*, son décès en prison est dû à un nouvel empoisonnement (9). Comme lors des purges staliniennes, les goulags étaient remplis d'innocents dont le seul tort était d'avoir dit la vérité, « pravda » en russe.

L'entrée dans l'âge adulte en Ukraine

Dans une démocratie, il n'y a pas de dissidents. Les opposants peuvent s'exprimer librement. Les citoyens manifestent leur réprobation dans les rues. L'esprit critique, à condition qu'il s'exerce aussi contre soi, est une des qualités requises pour être un citoyen adulte. La situation est différente en temps de guerre où les critiques ne doivent pas saper le moral des troupes (qui se battent au Front) ni être utilisées par ses adversaires contre soi (pain béni pour la désinformation). L'Ukraine a dû grandir vite. La libre expression et l'esprit critique se portent bien malgré une fatigue de la guerre ressentie par les combattants et leurs familles tout en veillant à ne pas jouer contre ses troupes. L'exercice de la démocratie est plus exigeant en temps de guerre.

« Après deux ans de conflit, l'unité du pays a été éprouvée » (10). L'enjeu du gouvernement ukrainien est de mobiliser de nouvelles troupes pour remplacer les nombreux morts et les blessés. Les familles (mères et épouses de militaires) manifestent chaque semaine, sans être brutalisées, dans les grandes villes pour demander le retour de leurs proches. Un projet de loi a été adopté par le Parlement ukrainien (la Rada) le 7 février 2024 pour alourdir les sanctions contre les réfractaires, simplifier les procédures d'enrôlement et abaisser l'âge obligatoire de 27 à 25 ans. La démobilisation (promise au bout de 36 mois) reste la prérogative du commandement militaire. Les méthodes musclées des agents de centres de recrutement, les récits de pots de vin versés pour éviter de rejoindre l'armée ou les histoires des passeurs engagés pour traverser les frontières moldaves, hongroises ou slovaques sont délétères pour le moral des troupes. L'écart se creuse entre l'arrière et le front. Les Ukrainiens s'expriment en sachant qu'ils jouent aussi contre leurs troupes. La guerre informationnelle n'a jamais cessé. Toute faiblesse de l'ennemi est abondamment commentée par le camp adverse et montée en épingle.

Dans un post publié sur LinkedIn le 6 mars 2024 Sergiy Tomilenko, président de l'Union nationale des journalistes d'Ukraine (NUJU) écrit (11) « La démocratie et le désir d'être un pays libre sont ce qui nous sépare de la Russie, de la tyrannie. Nous croyons que la vie des victimes de la guerre ne sera pas vaine. Nous croyons en une Ukraine démocratique et en la volonté de la société de protéger les journalistes et les médias. » Les victimes ont été nombreuses. Mais la couverture des médias occidentaux, et le soutien de nombreux experts pour la cause ukrainienne, n'ont jamais cessé pour éviter la lassitude de la guerre, et une « compétition » avec d'autres conflits. Après deux années et demie de résistance héroïque, l'Ukraine traverse une mauvaise passe avec l'épuisement de ses troupes, les avancées et surtout les destructions russes et les hésitations du camp occidental. L'aide n'est pas suffisante et risque de se tarir. Le président Volodymyr Zelenski a tenté le 26 septembre 2024 à l'Assemblée générale des Nations Unies de présenter son « plan de la victoire », au président Biden et aux deux candidats, Kamala Harris et Donald Trump. La candidate démocrate l'a assuré de son soutien « inébranlable ». Le candidat républicain n'a cessé de critiquer l'Ukraine (12). Volodymyr Zelenski a présenté son plan au Conseil européen du 18 octobre 2024. Les Ukrainiens doivent obtenir des garanties en cas d'accord de paix. L'anticipation et la lucidité caractérisent les dirigeants adultes, le président ukrainien en a fait preuve en 1000 jours de guerre.

Le syndrome de Peter Pan.

Peter Pan est un personnage de fiction créé par l'auteur britannique J. M. Barrie, apparu pour la première fois dans un roman, puis dans une pièce éponyme et enfin dans la pièce de Peter Wendy. (13) - « le garçon qui ne voulait pas grandir ». Le syndrome de Peter Pan (SPP) est « reconnu comme un trouble du comportement mais non classifié parmi les maladies mentales » (14). Les personnes souffrant de SPP ont du mal à assumer leurs responsabilités et les rôles associés à l'âge adulte. Elles préfèrent maintenir un mode de vie proche de l'enfance ou de l'adolescence. Dans la vie sociale, les symptômes se traduisent par une angoisse existentielle face à des choix de vie importants, une dépendance disproportionnée face au regard des autres, une préoccupation excessive de leur image, une attention extrême accordée à leur apparence physique, et une « forme d'égoïsme à la fois enfantin et capricieux » consistant à vouloir « tout, tout de suite ». Ces caractéristiques narcissiques s'accompagnent d'un sentiment d'insatisfaction persistant qui accroît encore leur angoisse. Les difficultés dans la vie sociale induisent une forme d'isolement, pour éviter d'être déçu ; les blessures narcissiques compliquent encore leurs relations sociales.

Beaucoup de pays européens semblent atteints du syndrome de Peter Pan face à leur politique de défense. Le chacun pour soi ne fonctionne plus. La dépendance par rapport à l'OTAN, et aux Etats-Unis, serait critique en cas de victoire des Républicains. Face à la menace des régimes autoritaires, la Russie en Europe ou la Chine dans le Monde, la présidente de la Commission européenne Ursula von der Leyen , a suggéré que la stratégie de défense européenne entre dans l'âge adulte : « *Nous travaillons à faire passer notre industrie de la défense au niveau supérieur. Aujourd'hui, nous présenterons une nouvelle stratégie industrielle de défense – pour que l'Europe passe de l'urgence à l'anticipation.* » (15). L'élection le 5 novembre 2024 d'un président américain, Donald Trump, pro-Poutine, flanqué d'un Elon Musk, verrait l'avènement du premier régime fasciste aux Etats Unis, avec les risques de sécession de plusieurs Etats, comme la Californie ou d'autres Etats de la Côte Est, et une nouvelle guerre civile (16). Dans son discours à la Nation prononcé le jeudi 29 février 2024 (17), Vladimir Poutine n'a pas caché ses intentions de franchir une étape supplémentaire dans la guerre avec l'usage de l'arme nucléaire contre les pays occidentaux s'ils continuaient leur soutien actif à l'Ukraine. Selon des experts militaires américains et occidentaux, la Russie pourrait attaquer l'Union européenne dès 2030 (16).

Peter Pan, comme tout enfant ou adolescent face à une contrariété ou une angoisse , s'envole pour ne pas affronter la réalité. Face à l'arme nucléaire, il n'y a plus aucun lieu sûr. *The world is not enough....* Elon Musk a trouvé la parade- la planète rouge, Mars, devenue sa « New Frontier ». Il souhaite « rendre la vie multi-planétaire ». Démocrate , républicain, peu importe, « la vérité est ailleurs », slogan d'une série culte auprès des adolescents et des grands enfants - « X files »(18). La lettre X est aussi la préférée de Musk, un homme très « space », SpaceX....

- (1) [Lisa Lerer](https://www.nytimes.com/2024/03/03/us/politics/biden-age-trump-poll.html?smid=nytcore-android-share) and [Ruth Igielnik](#) , “Majority of Biden’s 2020 Voters Now Say He’s Too Old to Be Effective”, New York Times - March 3, 2024 – <https://www.nytimes.com/2024/03/03/us/politics/biden-age-trump-poll.html?smid=nytcore-android-share>
- (2) Paul Krugman, « Trump Is Running on Dystopian Fantasies », March 4, 2024- , <https://www.nytimes.com/2024/03/04/opinion/trump-biden.html?smid=nytcore-android-share>
- (3) Antoine Vitkine “Opération Trump : les espions russes à la conquête de l’Amérique », France 5, dimanche 20 octobre- <https://www.france.tv/france-5/le-monde-en-face/6569114-operation-trump-les-espions-russes-a-la-conquete-de-l-amerique.html#section-about>
- (4) James Jacoby, “Le monde selon Elon Musk », Etats Unis, 2023, diffusé sur Arte en octobre 2024- <https://www.arte.tv/fr/videos/117797-000-A/le-monde-selon-elon-musk/>
- (5) Benoît Vitkine « Navalny, Sharansky- Lettres du Goulag », publiées sur le site The Free Press , Le Monde, samedi 2 mars 2024
- (6) Natan Sharansky « Fear No Evil » - Random House, 1988 ; “Tu ne craindras pas le mal”, Paris: Grasset
- (7) Editorial du Monde « Rester ferme face au durcissement du Kremlin », Le Monde 3 & 4 mars 2024
- (8) Alexeï Navalny (2024) « Patriote », Paris : Rober Laffont.
- (9) Isabelle Mandraud « La biographie inachevée de l’es-opposant numéro un de Poutine », Le Monde, mardi 15 octobre 2024
- (10) Thomas d’Istria « Après deux ans de conflit, l’unité du pays éprouvée », Le Monde, 23 février 2024
- (11) « Les journalistes ukrainiens subissent une énorme pression psychologique et une crise économique », LinkedIn, 6 mars par la National Union of Journalists of Ukraine (NUJU) - <https://www.linkedin.com/pulse/ukrainian-journalists-suffer-huge-psychological-lusgf/>
- (12) Editorial du Monde « L’Ukraine a besoin d’une garantie de l’OTAN », Le Monde, 28 septembre 2024
- (13) James Matthew Barrie , « Peter Pan », Londres, 1911
- (14) Angéline Galinier-Warrain « Syndrome de Peter Pan : l’angoisse d’intégrer le monde des adultes », vérifié le 03/10/2023 par PasseportSanté - <https://www.passeportsante.net/sante-mentale/stress-anxiete?doc=syndrome-peter-pan-savoir-sur-trouble-lie-angoisse-integrer-monde-adultes> , téléchargé le 4 mars 2024
- (15) Ursula von der Leyen, présidente de la Commission européenne, 03/03/2024- https://www.linkedin.com/posts/european-commission_eudefence-activity-7170704242649870336-47pq?utm_source=share&utm_medium=member_android
We are working to take our defence industry to the next level. Today we will present a new defence industrial strategy – to make Europe move from emergency response to readiness
- (16) Caroline Roux « C dans l’air- Spécial Etats Unis », France 5, dimanche 13 octobre 2024
- (17) Le Monde avec AFP, jeudi 29 février 2024- https://www.lemonde.fr/international/article/2024/02/29/vladimir-poutine-dans-son-discours-annuel-a-la-nation-met-en-garde-les-occidentaux-contre-une-menace-reelle-de-guerre-nucleaire_6219303_3210.html
- (18) Chris Carter, « The X files », série américaine diffusée la première fois en 1993 sur Fox et rediffusée jusqu’en 2018 dans le monde.

Infolettre écrite le lundi 8 mars 2024, actualisée le 31 octobre 2024

Plan International, en Pologne, Roumanie et Moldavie, pour apporter aide matérielle et psychosociale aux jeunes ukrainiens et à leur famille, et [sollicite des dons](https://formulaire.plan-international.fr/urgence-ukraine/~mon-don) pour ce faire.- <https://formulaire.plan-international.fr/urgence-ukraine/~mon-don>

L'Aide médicale et caritative France-Ukraine - envoi de convois d'aide humanitaire, des soins aux blessés, des échanges de savoir-faire médical, une aide psychologique et organise des colonies de vacances pour les enfants orphelins - HelloAsso - <https://www.helloasso.com/associations/aide%20medicale%20caritative%20france%20ukraine/collectes/aider-ukraine-amurgence-help-ukraine/don>

Le Comité d'aide médicale Ukraine - réfugiés en transit dans l'ouest du pays, et collecte fonds, médicaments et équipements pour l'hébergement et les soins via ses partenaires français, l'association SAFE et l'organisation FONDEMOS. - <http://www.cam-z.org/en/news/121/>

JeVeuxAider.gouv.fr est la plateforme publique du bénévolat, - une page dédiée Mobilisons-nous pour l'Ukraine .- <https://www.jeveuxaider.gouv.fr/engagement/benevolat-ukraine/>

Les Banques alimentaires - une aide d'urgence à apporter aux frontières de l'Ukraine, dans les pays frontaliers accueillant des réfugiés - <https://www.banquealimentaire.org/urgence-ukraine>

La Protection Civile et l'Association des maires de France ont établi une [liste](#) (lits de camps, sacs de couchage, lingettes, conserves, pansements hémostatiques, solutions antiseptiques ...).

L'Association des maires de France a dressé les [lieux de collecte](#) à travers toute la France. Les Maires de France appellent à la [solidarité avec l'Ukraine](#) . De nombreuses villes de France organisent des collectes de produits de première nécessité - <https://www.amf.asso.fr/documents-les-maires-france-appellent-la-solidarite-avec-lukraine/41122>

La plateforme officielle « *Je m'engage pour l'Ukraine* » lancée le 8 mars 2022 par le gouvernement pour accompagner les Français souhaitant héberger chez eux des Ukrainiens réfugiés et accueillis en France.- <https://parrainage.refugies.info/>

Les associations, fondations, entreprises et collectivités territoriales peuvent utiliser ce [formulaire en ligne](#) pour renseigner leur capacité d'hébergement.- <https://www.demarches-simplifiees.fr/commencer/hebergement-personne-morale-ukraine>

Bibliothèque sans frontière (BSF) - Depuis le début de l'offensive russe en Ukraine, BSF se mobilise et déploie, partout en Europe, des solutions d'urgence pour l'accueil et l'intégration des populations réfugiées. « Bonjour France » est une application pour smartphone innovante et totalement gratuite, qui propose un apprentissage accéléré du français depuis l'ukrainien, disponible depuis le 19 octobre 2022.

<https://www.bibliosansfrontieres.org/2022/10/14/bsf-lance-bonjour-france-une-application-innovante-dapprentissage-du-francais-pour-les-refugies-ukrainiens/>

La mission catholique de l'Eglise polonaise en France suggère également le lien suivant : <https://mission-catholique-polonaise.pl/polska-we-francji/pere-brzys-la-mcp-lance-une-initiative-nationale-pour-aider-lukraine/> - **Source** : conférence des évêques de France